
ОДНА МЕДАЛЬ УЖЕ ЕСТЬ!
Сергей Каменский завоевал бронзу чемпионата Европы 

по стрельбе из малокалиберного оружия.
Эти соревнования проходят в Баку. Бийчанин Сергей Камен-

ский 24 июля занял третье место в стрельбе из малокалиберной 
винтовки из положения лежа с расстояния 50 метров. В финале 
наш земляк выбил 228,0 очка. Чемпионом Европы стал белорус 
Юрий Щербацевич. Его результат в финале – 249,2 очка. Столь-
ко же попал Томас Мафис из Австрии, но уступил в перестрелке 
и завоевал серебро.

На чемпионате Европы Каменскому предстоит еще одно вы-
ступление: сегодня спортсмены разыграют награды в стрельбе 
из малокалиберной винтовки из трех положений. Напомним, что 
Сергей является в этой дисциплине серебряным призером Олим-
пийских игр-2016 в Рио-де-Жанейро.

А В ЦЕЛОМ – ПЯТЫЕ В РОССИИ
Воспитанники СДЮШОР «Заря Алтая» приняли участие в 

финале VIII летней Спартакиады учащихся России по пляж-
ному волейболу.

Соревнования юношей 2001-2002 годов рождения прошли в 
Анапе 20-24 июля. В турнире приняли участие 24 команды. Алтай-
ский край представили сразу две пары: Данил Мотовилов и Сер-
гей Якушенко из Михайловского района (тренер Наталья Корнау-
шенко) и пара из Барнаула – Данил Кореньков и Михаил Гоненко 
(тренер Николай Казанцев).

В итоге барнаульцы стали шестыми, а михайловцы – двенад-
цатыми. Победу на турнире одержали хозяева соревнований – ко-
манда из Краснодарского края. 

По итогам выступлений на Спартакиаде учащихся России на-
ших юношей и девушек Алтайский край занял в пляжном волей-
боле пятое командное место.

В ГОРАХ КРЫМА
Мария Пляскина из Барнаула – победительница всерос-

сийских юношеских соревнований по скалолазанию «Кубок 
Дружбы».

Эти состязания проходили с 16 по 20 июля на скалах горо-
да Ялты. Впервые Крым их принял в 1989 году. С тех пор «Ку-
бок Дружбы» всегда отличает большое количество участников из 
разных регионов страны и других государств. В этот раз на полу-
остров съехалось около 300 спортсменов – представители 25 ре-
гионов России и стран ближнего зарубежья. 

Мария Пляскина уже второй год подряд успешно представля-
ет Алтайский край в Ялте. В этом году Маша стала победителем 
в дисциплине «лазание на трудность» среди спортсменок 14-15 
лет (в прошлом году она заняла в категории «младшие девушки» 
второе место). А восьмое место в лазании на скорость позволило 
ей стать второй в двоеборье.

Уже 11-15 августа Марии предстоит выступление на  
VIII летней Спартакиаде учащихся России в Тюмени, где соберут-
ся все сильнейшие скалолазы страны ее возраста. 

КРУТО ЗАГРЕБАЮТ! 
Иван Папулин из Павловска – победитель всероссийских 

соревнований по гребле на байдарках и каноэ в Бронницах.
Всероссийские соревнования, посвященные памяти мастера 

спорта международного класса Петра Птицына, прошли в подмо-
сковном городе Бронницы на гребном канале «Озеро Бельское» 
20-23 июля.

В различных возрастных группах в состязаниях участвовало 
более 400 спортсменов из многих регионов России, а также ближ-
него зарубежья – Казахстана и Узбекистана. 

Представитель краевой СДЮШОР им Костенко Иван Папулин 
из Павловска первенствовал в своей возрастной категории 13-14 
лет в байдарке-одиночке на дистанции 500 метров и занял вто-
рое место в заезде на 1000 метров. В соревнованиях девушек это-
го  возраста Вера Авнабова – также из Павловска – была пятой в 
байдарке-одиночке на дистанции 1000 метров.

Теперь, по словам тренера павловских гребцов Сергея Носа-
чева, дети будут готовиться к всероссийским соревнованиям в Во-
ронеже, главному для их возраста старту сезона. Он состоится в 
конце августа.

ПО-ПРЕЖНЕМУ В ФОРМЕ
В Барнауле прошел легкоатлетический кросс «Кубок Ан-

дрея Дерксена».
Соревнования состоялись 16 июля на барнаульской «Трассе 

здоровья». Кубок проводился во второй раз и привлек любителей 
марафонских дистанций из Барнаула, Новоалтайска и Республи-
ки Казахстан. Спортсмены бежали дистанцию 5, 10 и 25 км. Все-
го на старт вышел 51 человек. Победители определялись по воз-
растному гандикапу. Первое место на самой длинной кроссовой 
дистанции заняли Андрей Дерксен и Надежда Белова из клуба 
любителей бега «Восток».

Андрей Дерксен – самый именитый член КЛБ «Восток». Он 
единственный из российских марафонцев трижды побеждал в 
знаменитом  «Песчаном марафоне» в Марокко. Был призером 
многочисленных суперэкстемальных международных многоднев-
ных пробегов.

Григорий ПОЛОХОВ.
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ГРОССМЕЙСТЕРЫ 
ПРИЗНАЮТСЯ В ЛЮБВИ

Три дня – с 21 по 23 июля – в Барнауле проходил V шахматный фестиваль 
«РАПИД Гран-при России – Кубок губернатора Алтайского края»

Компанию Гате Камскому со-
ставили три именитых шахмати-
ста – международные гроссмей-
стеры Игорь Лысый, Андрей Бе-
лозеров и международный ма-
стер Максим Ивахин, каждый из 
которых взял на себя 20 сопер-
ников. Игра на восьмидесяти до-
сках в честь 80-летия края, кото-
рое будет праздноваться в сентя-
бре, закончилась со счетом 72:8, 
понятно, в чью пользу. Перед на-
чалом сеанса хлынул дождь, но 
это нисколько не умалило жела-
ние обеих сторон приступить к де-
лу: игра началась, когда еще ка-
пало. Вскоре тучи разошлись, и 
приветливо засияло солнце. 

Любопытно, что и Гата Кам-
ский и его невеста Вера Неболь-
сина, международный гроссмей-
стер среди женщин, в 2007 году 
чемпионка юниорского чемпио-
ната мира, знают Барнаул с дет-
ства – играли у нас в шахматных 
турнирах. Если Гата только ро-
дился в Сибири (в Новокузнец-
ке), то Вера – воспитанница си-
бирской школы шахмат, малень-
кой нередко пересекалась с ал-
тайскими шахматистками. На 
этом турнире она встретилась 
со своей давней соперницей – 
ныне известным в крае шахмат-
ным тренером Татьяной Цепен-
никовой. Говорят, что у Татьяны 
Владимировны была в партии с 
будущей второй шахматисткой 
Кубка губернатора выигрышная 
позиция, но сама она это горячо 
отрицает. 

– Нет, это неправда. Неболь-
сина у меня по делу выиграла. 
У нее, кстати, папа с Алтая. Ког-

да Вере было семь лет, он в Но-
восибирске пригласил меня и 
других земляков-шахматистов 
к себе в гости и устроил дома 
турнир. Я тогда обыграла Веру 
2:0. И вот она сумела взять ре-
ванш, – смеется Татьяна. 

Первый женский приз, 10 ты-
сяч рублей, выиграла землячка 
Небольсиной – Анна Новикова из 
Новосибирской области, заняв-
шая общее семнадцатое место. 
Главный же – 65 тысяч рублей – 
достался международному грос-
смейстеру из Челябинской обла-
сти Игорю Лысому, набравшему 
в турнире, игравшемуся по швей-
царской системе, девять очков из 
11 возможных. Боевой настрой он 
проявил еще во время сеанса од-
новременной игры, сыграв лучше 
других сеансеров: потерял только 
очко, завершив две партии вни-
чью. Без поражений он прошел 
и турнир по быстрым шахматам. 

Сразу после соревнований 
Игорь прямо светился от радости.   

– С самого начала все скла-
дывалось для меня неплохо, – 
говорит он. – Я выиграл первые 
три партии, потом играл черны-
ми с достаточно сильным со-
перником – Яном Джумагалие-
вым, в конце он мог сделать ни-
чью и спастись, и тогда бы тур-
нир складывался для меня тя-
желее. Но он ошибся, я выиграл 
и сразу вышел в лидеры. Потом 
были две ничьи, а в начале по-
следнего игрового дня я выиграл 
пару партий и вышел на первое 
место. Самой напряженной бы-
ла игра с Алексеем Придорож-
ным, с которым мы встретились 

в девятом туре. Он отставал от 
меня всего на пол-очка. Но у ме-
ня был белый цвет, и я очень хо-
тел выиграть. Понимал, что ес-
ли такое случится, то шансы на 
первое место становятся очень 
высокими. Игра удалась, я вы-
играл и считаю эту партию луч-
шей для себя на турнире. Конеч-
но, мне немного повезло со жре-
бием, я не встретился с такими 
сильными шахматистами, как 
Сергей Рублевский и Александр 
Рязанцев, которые уже выигры-
вали этап Гран-при в Барнауле. 
Рублевский еще недавно был од-
ним из сильнейших шахматистов 
мира, в составе сборной Рос-
сии выиграл несколько Всемир-
ных шахматных олимпиад, сей-
час он здорово играет в быстрые 
шахматы. Александр Рязанцев – 
действующий чемпион России по 
классическим шахматам, чемпи-
он Европы по быстрым шахма-
там. Оба они – тренеры женской 
сборной России, которая недав-
но победила в командном чемпи-
онате мира в Ханты-Мансийске. 

– Я не первый раз приезжаю 
в Барнаул. Когда в 2011 голу про-
ходил первый турнир, тоже вы-
ступил удачно – занял третье ме-
сто, – продолжает Игорь. – Орга-
низация соревнований мне очень 
понравилась. Понравились и лю-
ди во главе краевой федера-
ции шахмат: была очень теплая 
встреча, все было замечатель-
но. Но потом я долго не мог сю-
да приехать. Увидев, что, нако-
нец, успеваю на турнир, с января 
стал засыпать руководителя ва-
шей краевой федерации шахмат 
Артема Поломошнова sms-ками, 
что готов приехать.

Тепло отозвался о турнире 
и второй призер соревнований, 
международный гроссмейстер 
из Ростовской области Дмитрий 
Кряквин, признавшийся «АП», 
что соревнования в Барнауле – 
его любимые. Он приезжал к нам 
трижды, но впервые занял столь 

высокое место, набрав 8,5 очка. 
Третьим призером турнира с во-
семью очками стал международ-
ный гроссмейстер Алексей При-
дорожный из Ханты-Мансийско-
го автономного округа. 

Лучшим из алтайских шахма-
тистов на турнире был барнау-
лец Виталий Бояринцев. Те же 
восемь очков принесли ему седь-
мое место. По ходу турнира Вита-
лий сумел сенсационно выиграть 
у одного из рейтинг-фаворитов 
Сергея Рублевского.

– Честно скажу, не ожидал от 
него такого результата. Молодец, 
Виталий, – говорит руководитель 
краевой федерации шахмат Ар-
тем Поломошнов. – Переживал, 
что Алексея Сорокина, он сейчас 
наш сильнейший спортсмен, при-
шлось отправить на финал Спар-
такиады учащихся России, кото-
рый проходит в Таганроге.

Оргкомитет, возглавляемый 
Поломошновым, две последние 
недели перед фестивалем ра-
ботал не покладая рук – соби-
рался каждый день. Требований 
к шахматным турнирам высоко-
го ранга много. Прежде всего, на-
до было собрать средства на ми-
нимальный призовой фонд – 450 
тысяч рублей, плюс найти день-
ги на прием гостей (по положению 
Российской шахматной федера-
ции во всероссийском турнире 
требуется участие не менее пяти 
гроссмейстеров, всего в соревно-
ваниях выступили 120 шахмати-
стов) и, конечно, хотелось достой-
но провести открытие фестиваля.

Ни одного бюджетного рубля, 
по словам Артема Поломошнова, 
на Кубок губернатора затрачено 
не было. Фестиваль прошел за 
счет бизнес-партнеров Федера-
ции шахмат Алтайского края. Но 
моральная и организационная 
поддержка властных структур по-
зволила провести турнир на вы-
соком уровне. 

Виталий ДВОРЯНКИН.

Для любителей шахмат это настоящее окно в мир большо-
го спорта. В турнире фестиваля по быстрым шахматам, яв-
ляющимся этапом всероссийских соревнований, участвова-
ли девять международных гроссмейстеров! Главной звездой 
был вице-чемпион мира по классическим шахматам Гата Кам-
ский, приехавший поддержать в Барнаул свою невесту Веру 
Небольсину. В турнире он не играл, но дал сеанс одновремен-
ной игры на Нулевом километре города для детей и взрослых. 
Собственно, с сеанса одновременной игры все и началось. 
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Под внимательным взгля-
дом директора Михаила Пан-
филова и руководством тре-
нера Евгения Горева 19 июля 
проходило одно из последних 
занятий трехнедельного сбо-
ра. Баскетболисты находились 
в Павловске с 1 по 21 июля. 

На этом этапе подготов-
ки тренировки были направ-
лены на улучшение физиче-
ского состояния игроков, а 
именно – скорости и вынос-
ливости. Утреннее занятие 
команды началось в 11 ча-
сов: сначала баскетболисты 
упражнялись на стадионе, а 
затем перешли в тренажер-
ный зал. Вечером их ожида-
ла игровая тренировка на ба-
скетбольной площадке. 

– Пока мы смотрим на ба-
скетболистов как на отдель-
ных игроков, – говорит Евге-
ний Горев, – поэтому занятия 
носят больше индивидуаль-
ный характер. В августе нач-
нутся командные тренировки, 
там мы и увидим, как баскет-
болисты смотрятся в коллек-
тиве и какая у кого будет роль. 

После двухмесячного пе-
рерыва тренировочные на-
грузки даются парням непро-

сто. «Ничего, придете в зал, 
вам будет намного легче», – 
уверяет тренер. 

К слову, не все игроки 
во время отпуска отдыха-
ли. Например, Клим Муску-
лис практически не уходил 
с баскетбольной площадки. 
Игрок флагмана алтайского 
баскетбола тренирует детей 
в споркомплексе «Победа». 
За время перерыва он три 
раза со своими подопечны-
ми принимал участие в раз-
личных соревнованиях. Кро-
ме этого, Клим сыграл за го-
род Алейск на олимпиаде го-
родов Алтайского края, зани-
мался судейством. 

Из прошлогоднего соста-
ва в «АлтайБаскете» оста-
лись Клим Мускулис, Илья 
Ашмаров, Сергей Перегудов, 
Сергей Лапин и Сергей Зин-
ченко. Вместе с командой на 
сборы приехали воспитанни-
ки алтайского баскетбола Па-
вел Мыльников, игравший в 
прошлом сезоне в молодеж-
ной команде Единой лиги ВТБ 
«Нижний Новгород», и Антон 
Борисов, вернувшийся из ар-
мии. Остальные спортсмены – 
из СДЮШОР «АлтайБаскет», 

большинство которых игра-
ет в ДЮБЛ. Ожидается, что в  
команде будет не более трех 
приезжих игроков. 

– Мы меняем вектор раз-
вития клуба. Теперь основу 
команды будут составлять 
местные игроки. Приезжих 

будет два, максимум – три 
человека. Плюс мы подклю-
чаем к составу троих ребят – 
воспитанников нашей спор-
тшколы, которые по возра-
сту уже не могут играть в 
ДЮБЛ. Конечно, молодым 
парням будет тяжело кон-
курировать с уже опытны-
ми баскетболистами. Но их 
задача в этом сезоне – вы-
расти в мастерстве, возму-
жать, чтобы в следующем 
сезоне пытаться занять ме-
сто на площадке, – говорит 
Михаил Панфилов.

По главному тренеру клуб 
уже определился, но необхо-
димо соблюсти ряд формаль-
ностей, после чего его имя оз-
вучат. Первый официальный 
турнир сезона – квалифика-
ционный этап Кубка России, 
который пройдет 15-17 сен-
тября, – руководство клуба 
расценивает как завершаю-
щий этап подготовки к пред-
стоящему чемпионату. На-
помним, наш коллектив сы-
грает с тобольским «Нефте-
химиком», «Уралмашем» из 
Екатеринбурга и краснояр-
ским «Енисеем-2». 

Говорить о шансах «Ал-
тайБаскета» в этом турни-
ре пока рано, считает Евге-
ний Горев, команды еще не 
завершили комплектование. 
Но тренер надеется, что «Ал-
тайБаскет» будет бороться 
с командой из Екатеринбур-
га за первое место в группе.  
В каком городе пройдет тур-
нир, пока не сообщается. 

Возможно, эти игры состоят-
ся в Барнауле. Руководство 
«АлтайБаскета» подало заяв-
ку на проведение этого этапа. 

В нынешнем сезоне в Су-
перлиге будет не три диви-
зиона, а два. Ожидается, что 
изменится и схема проведе-
ния чемпионата. Предвари-
тельно известно, что заяв-
ки на участие во втором ди-
визионе чемпионата России 
по баскетболу подали 14 ко-
манд. Они будут разделе-
ны на две группы. На пер-
вом этапе команды сыграют 
с каждой внутри своей груп-
пы по четыре матча. На вто-
ром этапе команды, вошед-
шие в четверку по итогам 
первого круга, сыграют по че-
тыре матча с первой четвер-
кой из другой группы. Соот-
ветственно, плей-офф и фи-
нала соревнований не будет. 
Чемпион турнира определит-
ся по очкам. 

– На мой взгляд, новая 
система проведения непло-
хая. Она позволяет сэконо-
мить деньги и в то же время 
не потерять зрительский ин-
терес и количество игр в се-
зоне, – говорит Михаил Пан-
филов. 

Сейчас у игроков недель-
ный перерыв. Баскетболи-
стам дали возможность съез-
дить домой и побыть с се-
мьей. А начиная с августа их 
ожидают тренировки в зале. 

Олег ХАРЛОВ.
Фото автора.

ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН
«АлтайБаскет» провел трехнедельные сборы в Павловске

Когда приезжаешь на стадион райцентра «Юность», 
возникает ощущение, что попал в спортивную страну. 
Здесь ни минуты не живут без спорта – на пруду зани-
маются гребцы, на одной из площадок проходит трени-
ровка юных волейболистов, а за дальними футбольны-
ми воротами спортсмены совершенствуют свои навыки 
в метании ядра. Нас же интересовали спортсмены, кото-
рые проводили свою тренировку на футбольном поле. 
Это были игроки клуба «АлтайБаскет». 

ПЕРВЫЕ ШАГИ

– Все, кто должен быть 
на тренировке, на месте. По 
семейным обстоятельствам 
нет только Сычева, и чуть 
позже к команде присоеди-
нится  Порошин, – говорит 
главный тренер Иван Во-
ронков.      

Из его слов узнаю, что 
все игроки с алтайской про-
пиской, выступавшие за 
«Университет» в прошлом 
сезоне, продолжат высту-
пление за команду. Покину-
ли ее иногородние волей-
болисты: пасующий Чес-
лавс Свентицкис, доигров-
щики Иван Валеев и Иван 
Молчанов. Все трое – клю-
чевые игроки минувшего се-
зона. Свентицкис вернулся в 
«Нову», играющую в Супер-
лиге, Валеев будет высту-
пать за АСК из Нижегород-
ской области, который, побе-
див в высшей лиге «Б», по-
лучил повышение в классе, 
Молчанов, вероятнее все-
го, будет играть за «Спорт- 
академию ВРЗ» из Стерли-
тамака – давнего соперника 
«Университета».  

Команду пополнили пасу-
ющий Вадим Ожеганов, вы-
ступавший в прошлом сезо-
не за аутсайдера высшей 
лиги «А» – воронежский 

«Кристалл», и доигровщик 
Алексей Карпенко, воспи-
танник алтайского волейбо-
ла, поигравший в Суперли-
ге за «Прикамье» из Перми 
и «Нову» из Новокуйбышев-
ска. Правда, Алексею на-
до еще восстановиться по-
сле операции на плече, сде-
ланной в начале лета.  Ког-
да в конце полуторачасо-
вой тренировки волейболи-
сты стали играть в баскет-
бол, он отошел в сторонку 
и выполнял реабилитаци-
онные упражнения под при-
смотром врача команды Ев-
гения Лукина.

– А кто в команде самый 
большой игровик? – спраши-
ваю у Ивана Воронкова.

– Игорь Косяк во все игры 
здорово играет, – откликает-
ся Иван Филиппович. – Мой 
сын Никита хорошо играет, 
Серега Брагин, Коля Пал-
тусов. Макс Ненашев очень 
прилично играет в футбол и 
баскетбол. А вообще волей-
болисты в этом отношении 
люди развитые.

Помимо уже известных 
болельщикам игроков, к тре-
нировкам «Университета»  
привлечена группа перспек-
тивной молодежи. Все ребя-
та – воспитанники спортшкол 

края: из Барнаула, Алейска, 
Чарышского района. Вероят-
но, будет заявлен за коман-
ду доигровщик Иван Вери-
гин, он уже два года трени-
руется с «Университетом». В 
Алтайский край Иван прие-
хал из Казахстана учиться в 
АлтГПУ и недавно получил 
российское гражданство.

Заявят за «Университет» 
и ветерана команды Нико-
лая Палтусова. В этом году 
ему исполнится 44 года, но 
он в отличной физической 
форме: тренируется со все-
ми на равных. 

Часть тренировки вел его 
недавний партнер, а ныне 
второй тренер «Университе-

та» Игорь Костяников. Впол-
не возможно, что в этом се-
зоне Николай тоже перейдет 
в тренерский штаб коман-
ды – играющим тренером. 
По крайней мере, недавно 
Палтусов, имеющий техни-
ческое образование, подал 
документы в Алтайский го-
сударственный педагогиче-

ский университет в институт 
физической культуры и спор-
та. Не исключено, что  на не-
го возложат обязанности без-
временно ушедшего из жиз-
ни Сергея Маркова, кото-
рый плотно работал с моло-
дежью. 

Тренировки «Универси-
тета», направленные на об-
щефизическую подготовку, 
продлятся до 1 августа. «На-
ша основная задача – подго-
товить за это время коман-
ду функционально, укрепить 
связки волейболистов для 
хороших прыжков, исключив 
до минимума травматизм, 
– говорит Иван Воронков. –
Дальше перейдем в зал и бу-
дем уже заниматься с мячом 
технической подготовкой».  

Спортивный сезон для 
«Университета» начнется  
27 августа с предварительно-
го этапа Кубка России в Бел-
городе. Его соперниками по 
групповому турниру будут  
представители Суперлиги – 
«Белогорье» и красноярский 
«Енисей», а также клуб выс-
шей лиги «А» – «Динамо» из 
Челябинска (в прошлом се-
зоне он назывался «Торпе-
до»). До 3 сентября команды 
сыграют один тур в два круга.

В чемпионате России 
среди мужских команд выс-
шей лиги «А» «Университет» 
проведет первые игры 16- 
17 сентября. Его соперником 
в домашних матчах будет 
команда «Трансгаз-Ставро-
поль» из Георгиевска.

Виталий ДВОРЯНКИН.
Фото автора. 

«УНИВЕР» УКРЕПЛЯЕТ СВЯЗКИ
Главная мужская волейбольная команда края вышла из отпуска и возобновила тренировки

Впервые вместе волейболисты «Университета» со-
брались 17 июля. Первую неделю тренировались раз в 
день – вечером, так как с утра проходили диспансери-
зацию. Планировалось, что универовцы займутся об-
щефизической подготовкой на стадионе «Лабиринт», но 
дожди внесли коррективы: 19 июля, когда мы заглянули 
на тренировку, парни из-за проливного дождя в спеш-
ном порядке перебазировались в зал спорткомплекса 
«Победа». 
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В мае по этой трассе 
бегали и на этом стрельбище 

стреляли звезды российского 
биатлона. Еще немного, и я 
увижу эти объекты. Сердце 

начинает учащенно биться до 
того, как встречается отметка 

«Старт». Но не от волнения, 
а от физической нагрузки: 

заасфальтированная 
дорожка от белокурихинского 

санатория «Россия» резко 
уходит в гору. 

«Трассу здоровья» откры-
ли в городе-курорте 16 мая. По-
строил ее санаторий «Россия». 
Это широкая асфальтовая до-
рога протяженностью 1170 ме-
тров, повторяющая в своих из-
гибах естественный рельеф, – 
ровные участки сменяются спу-
сками и подъемами. Лучше не 
придумать для оздоровительной 
ходьбы, катания отдыхающих на 
роликах и велосипедах, и …для 
тренировок профессиональных 
спортсменов.

Директор санатория «Россия» 
Федор Елфимов давно пользует-
ся популярностью в спортивных 
кругах. Его считают своим боль-
шим другом не только алтайские 
спортсмены, но и многие-мно-
гие спортивные звезды России. 
Кто только не бывал в его сана-
тории! Недаром родился сло-
ган: «В России есть Белокури-
ха, а в Белокурихе – «Россия». 
Санаторий славится не только 
замечательными оздоровитель-
ными и лечебными процедура-
ми, но и возможностью поддер-
живать отменную спортивную 
форму: на территории лечебни-
цы есть бассейн, зал тренажер-
ный, зал игровой. А теперь по-
явилась еще и лыжероллерная 
трасса со стрельбищем!

Кто знает Елфимова, тот под-
твердит, что это человек, кото-
рый искренне любит свой край 
и своих земляков. Поэтому, ког-
да к нему обратились с просьбой 
помочь молодым алтайским би-
атлонистам – на льготных усло-
виях принять их в Белокурихе и 
дать им воспользоваться имею-
щейся спортивной базой санато-
рия, он сразу откликнулся.

Группа высшего спортивно-
го мастерства Алтайского учи-
лища олимпийского резерва под 
началом Геннадия Жамина про-
вела в городе-курорте без мало-
го три недели – сбор длился с  
5 по 23 июля. 

– Лучшие в моей жизни сбо-
ры, – говорит Наталья Немич, 
кандидат в мастера спорта, в 
этом году окончившая 11-й класс 
АУОР. В новом спортивном сезо-
не она будет стремиться взять 
мастерский рубеж. 

Геннадий Жамин подтверж-
дает: давненько и он, и его по-
допечные не чувствовали се-
бя на сборах столь комфортно.  
И не только в плане проживания, 
питания и спортивных услуг – в 
бассейне или тренажерном за-
ле. Даже на собственной базе в 
барнаульском Сухом Логу у би-
атлонистов нет той творческой 
свободы в тренировочном про-
цессе, какая была в Белокури-
хе: хочешь, стреляй утром, хо-
чешь, вечером – никаких огра-
ничений. Тренировки на нове-
хонькой лыжероллерной трас-
се были не только трудом, но и 
удовольствием. А какие красоты 
окружали, залюбуешься!

Сборы биатлонисты так и за-
кончили – полюбовались окрест-
ностями, совершив по белокури-
хинским горам и долинам 25-ки-
лометровый кросс-поход. 

Виталий ДВОРЯНКИН.
Фото автора. 

ОЛИМПИЙСКАЯ СМЕНА
Сборная края по биатлону прошла первый этап подготовки к сезону на спортивном объекте,  

опробованном сильнейшими биатлонистами России
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Что это был за человек в сво-
ем судейском кругу, мы хорошо 
знаем. Во-первых, он выделял-
ся своими профессиональными 
качествами: глубокими знания-
ми футбола, осведомленностью 
во всех правилах игры, принци-
пиальностью, нетерпимостью к 
грубости и особенно – хамству 
и сквернословию. Удалить с по-
ля мог тут же, на месте «престу-
пления». Желтыми карточками 
не разбрасывался, но и не жалел 
грубиянов. Во-вторых, он был по-
зитивным и доброжелательным 
собеседником, умел слушать, но 
особенно – рассказывать. И всег-
да находил конкретный пример, 
случай, помнил игровой эпизод 
в мелочах. Любил искать приро-
ду ошибки, и не только на чужом 
примере, но и на своем. Хотя за-
метно было, что вовсе и не хо-
телось бы ему пускать кого-то в 
свой внутренний мир. Но что де-
лать, таким образом пример ста-
новился ярче, правдивее, понят-
нее для молодых коллег. Любил 
пошутить, рассказать «мощный 
номер», как это подчеркивал его 
помощник в судействе и друг – 
Иван Семенович Головков.

Вот, например, был у них в 
бригаде помощником судья – Ан-
дреич. Так он был очень склонен 
к чревоугодию, ел за столом бук-
вально с двух рук. В любом горо-
де старался быть поближе к кух-
не, в какой гостинице или на тре-
нировочной базе бригада не оста-
навливалась. Вел себя бесцере-
монно и не брезговал, можно ска-
зать, ничем. Бывало, выпросит 
на кухне у кухарок таз со свины-
ми костями и сидит, обгладыва-
ет, а затем обсасывает их со сви-
стом. А девчонки в столовой над 
ним ухохатываются, пальцем по-
казывают. Конечно, такое пове-
дение «дитя войны из голодно-
го края» Подолько нравиться не 
могло, хотя и ему Андреич пред-
лагал поглодать из таза напару. 
И как-то в один из таких сытных 
вечеров Васильич назвал Андре-
ича не очень хорошо, но прозви-
ще внутри бригады по-семейному 
прижилось. И через десяток лет, 
к юбилею Андреича, Иван Голов-
ков подарил ему именной сви-
сток, на котором была выграви-
рована золотая надпись: «Скоту 
– 50 лет!». Этот свисток со вре-
менем в хрустальной вазе нашла 
подрастающая внучка Андреича, 
и изумленно спросила: «Деда, а 
скоты разве столько живут?». Дед 
весело рассмеялся. 

Друзья обменивались эти-
ми историями, нещадно травили 
байки в нашем судейском кругу. 
Особенно фонтанировали ими, 
когда в Барнаул приезжали кол-
леги из других городов. И, скажу 
прямо, в этом деле они подняли 
планку Барнаула очень высоко, 
что затем всем нам стоило опре-
деленных усилий удерживать это 
первенство. 

Чего скрывать, в поездках и 
в длиннейших перелетах всякое 
бывало, когда спортивный режим 
особо строго не соблюдался, но 
я никогда не видел, чтобы в этом 
деле Валентин Васильевич «рас-
стегнул свой мундир», а тем бо-
лее был главным застрельщиком 
посиделок. Нет, он не был этаким 
«живым укором» для своих кол-
лег, но в то же время, участвуя в 
этом, был малозаметен.

Его порядочность порой, а тем 
более принципиальность, уже ча-
ще давали поводы для недоволь-
ства принимающим командам: 
при его судействе они не всег-
да выигрывали, а это усложня-
ло жизнь всем судьям. С другой 
стороны, смотришь, а руководи-
тели команды гостей, наоборот, 
очень рады встречи с ним. Пони-
мают, что судить он будет по пра-
вилам и не все еще потеряно до 

игры: все зависит от них самих, а 
не от судьи.

Малообразованность, неда-
лекость и недальновидность, а 
тем более трусость и угодниче-
ство, алчность в своих коллегах 
он презирал и ставил крест на 
них. «Боятся судить», говорил.  
И, наоборот, излишне зарвавших-
ся, возвышающихся над игроками 
своим карающим мечом, то бишь 
– свистком, быстро спускал на 
землю: «Что, великим стал? Все 
знаешь, все видишь и умеешь?». 
Не любил тех, кто красовался на 
поле, уничижительно обращал-
ся почти к таким же ровесникам 
– футболистам. А ведь были та-
кие, кто и пальцем игрока подзы-
вал: «Мальчик, иди сюда, вот тебе 
карточка, сынок!». Тут уж Подоль-
ко срывался на крик в адрес су-
дьи, забывая о своих педагогиче-
ских навыках. Он готов был схва-
тить за горло этого «режиссера» 
матча, его шрам на щеке раска-
лялся добела, еще секунда, и он 
сам готов был выскочить на поле 
и проучить зарвавшегося «судей-
кина», пнуть его под толстый зад.

***
Пятнадцатилетним пареньком 

он уехал из Славгорода в Барна-
ул учиться на каменщика, жил 
на Гоньбинке, работал сначала 
на стройке. А когда окончил учи-
лище, то работал на аппаратур-
но-механическом заводе в цехе 
ширпотреба на станках. Будучи 
по характеру лидером, охотно за-
нимался общественной работой, 
играл в футбол полузащитником 
за заводскую команду, трениро-
вал в свободное от работы вре-
мя юношей, а затем и футболи-
стов первой команды БАМЗ.

С интересом перелистываю 
его грамоты и дипломы. Вот гра-
мота от председателя заводско-
го ДСО «Труд» Бердюгина за ак-
тивное участие в спортивной жиз-
ни завода и хорошие показатели 
по футболу. А вот диплом за 1963 
год от председателя крайспортко-
митета Вадима Стариченко – за 
первое место команды БАМЗ в 
первенстве города по футболу во 
второй группе. За 1967 год гра-
моты от Владимира Гальченко и 
Ивана Красняка – за успехи в су-
действе первенств города и края. 
Листаешь и то тут, то там наты-
каешься на похвальные листы, 
подписанные легендарными лич-
ностями алтайского спорта.

Валентин Подолько долго ис-
кал себя, свой путь. Понимал, что 
без серьезного педагогического 
образования ему трудно будет во-
плотить свои мечты в реальность. 
Он поступил в институт, учеба да-
валась нелегко, так как нужно бы-
ло работать, тренировать коман-
ды. Но Валентин Васильевич к 
тому времени еще и начал судить 
футбольные матчи на первенство 
города. Ему это удавалось сразу 
очень хорошо: все игроки его зна-
ли по выступлениям за заводские 
команды аппаратурно-механиче-
ского, а затем и механических 
прессов. Футболисты его воспри-
нимали как своего, из того же те-
ста, и относились к его новому ув-
лечению с пониманием: кормить 
семью-то нужно. Но платили тог-
да совсем небольшие деньги – в 
городских соревнованиях по ру-
блю, в краевых – по три.

Настояли надеть судейскую 
форму тогда действующий су-
дья Игорь Александрович Шад-
чинев, работавший затем адми-
нистратором футбольной коман-
ды класса «Б» – «Темп», и Иван 
Семенович Головков, уже су-
дивший, как и Шадчинев, матчи  
команд мастеров. После прохож-
дения краевого судейского се-
минара Подолько доверили су-
дить ответственную игру «Про-
гресс» (Бийск) – «Темп» (Барна-

ул). Понравился первому своему 
наставнику – Александру Богра-
товичу Михайлову. И уже в октя-
бре 1965 года Подолько было по-
ручено судить помощником игру 
первенства СССР в Павлодаре: 
«Иртыш» – «Металлург» (Ново-
кузнецк) – 3:1. 

Справился со своими обязан-
ностями без видимых усилий, так 
и закрепившись среди своих то-
варищей, судивших матчи со-
юзного первенства. До 1973 го-
да судил помощником во второй 
лиге. В основном был ассистен-
том у таких известных барнауль-
ских арбитров, как Александр Ми-
хайлов, Анатолий Фролов, Алек-
сандр Ефанов, Борис Вальчук 
и Борис Баринберг. Затем стал 
главным арбитром, когда уже 
сошли старшие товарищи, и дол-
гое время оставался ведущим в 
крае вместе с рубцовчанином Ва-
лентином Киреевым. Тот был на 
два года старше. По достижении 
50 лет оба переквалифицирова-
лись в инспекторы, но надолго 
задержался там только Подоль-
ко. Сказались его более глубокие 
знания и футбольный авторитет.

Его уважали и дружили с ним 
такие арбитры, как томич Нико-
лай Просвирин, иркутянин Ген-
надий Белошапкин, омичи – Вла-
димир Кузнецов и Галеутдин Са-
битов, которого все арбитры на-
зывали Колей. Из барнаульских 
дружил с Владимиром Неперши-
ным, Иваном Головковым, Алек-
сандром Федотовым, Анатоли-
ем Быковым, рубцовчанином Ва-
лентином Киреевым и бийчани-
ном Рафаэлем Рахматуллиным. 
В дружбе был избирателен, не 
каждому и руку подавал, но дру-
зьям был искренне предан.

***
В начале 1970-х взялся трени-

ровать команду шинного завода – 
«Шинник». Сразу было видно, что 
он затеял непростое дело, с да-
леко идущими планами. Команду 
укомплектовал молодыми фут-
болистами, в основном из дубле-
ров «Темпа». Геннадий Рогаткин, 
Геннадий Сироткин, Александр 
Дворецкий, Александр Зуев, бра-
тья Владимир и Александр Ко-
лотвины, Борис Драчев, Анато-
лий Евглевский, Борис Смирнов 
уже имели футбольную извест-
ность. Но были и опытные игро-
ки из клубного футбола – Юрий 
Дорофеев, Виктор Исаков, Игорь 
Новоселов, Владимир Грохотов, 
Александр Кондратьев, Валерий 
Жуков, Михаил Новокрещенов, 
Иван Маникин, Владимир Капу-
стин и другие. 

Валентин Васильевич сразу 
хотел, чтобы команда заявила 
о себе во весь голос. Большин-
ство футболистов было устрое-
но в цеха шинного завода на хо-

рошие зарплаты, которые стали 
получать сразу же с момента по-
ступления. По тем временам это 
был большой прорыв!

Подолько купил для футбо-
листов «Шинника» в карагандин-
ском «Шахтере» привлекатель-
ную комбинированную форму.  
В ней они блистательно начали 
сезон 1971 года с победы в весен-
нем блицтурнире города, заста-
вив говорить о себе в превосход-
ной степени. В 1972 году «Шин-
ник» выиграл и Кубок города, да 
и в первенствах края 1972-1974 
годов выступал очень успешно, 
составив конкуренцию всем фа-
воритам. На тот момент сильнее 
шинников в Барнауле были толь-
ко темповцы.

Как относились в то время 
в Барнауле к успехам команды 
шинников? Да по-разному. Были 
и завистники, и злопыхатели, но 
в основном – команду и тренера 
Валентина Подолько очень хва-
лили. Игру в слова он не любил, 
ценил дело, профессию. Умел по-
стоять за себя и за честь коман-
ды. Этому его научили послево-
енные славгородские улицы, где 
решение всех вопросов в откры-
том кулачном бою ценилось по-
выше красивых слов.

Запомнился матч на «Крас-
ном знамени», где «Шинник» 
играл свой домашний матч. На 
скамейках вдоль поля сидели не 
только болельщики, но и запас-
ные игроки с тренером Подолько. 
Болельщики футбола во все вре-
мена бывали разные, а тут один, 
заметно подвыпивший, постоян-
но отпускал в адрес тренера не-
цензурные реплики, дескать, «по-
набрал в команду дармоедов со 
всего города, не работают, толь-
ко мяч пинают». И опять матом! 

Кредит терпения у Василье-
вича был высоким: ну что пьяно-
му докажешь! Но тот не унимал-
ся. И тогда Подолько во втором 
тайме подошел к нему. Мужик 
тоже встал, набычился. Он был 
повыше ростом тренера и креп-
че, но удар головой в подбородок 
прозевал и юзом через скамей-
ку, взмахнув плетенками, улетел 
в кусты. Даже мелочь из карма-
нов высыпалась…

Но став с 1973 года главным 
арбитром, постоянно выезжая на 
матчи первенства СССР в разные 
города страны, он уже физически 
не мог серьезно готовить команду 
к матчам, решать по ней вопросы. 
И так, разрываясь между работой 
председателя Железнодорожного 
райспорткомитета, судейством и 
командой, он в 1975 году оставил 
ее Владимиру Ильичу Сафонову, 
которого в 1977 году сменил уже 
я, но от «Шинника» к тому вре-
мени остались только несколько 
игроков, да и команда уже нахо-
дилась во второй группе.

***
Как судья Валентин Подоль-

ко стремительно прогрессиро-
вал. Он обладал многими каче-
ствами высокопрофессиональ-
ного арбитра. Главное, понимал 
футбол изнутри, все остальное 
у него тоже было: хорошая фи-
зическая и психологическая го-
товность, твердый мужской ха-
рактер, способность принимать 
правильные решения в доли 
секунды. В 1978 году его при-
гласили обслуживать в Москве 
в 1978 году календарный матч 
дублеров на первенство страны 
между «Локомотивом» и ЦСКА. 
На нем присутствовали леген-
дарный игрок и тренер ЦСКА 
Всеволод Бобров, судьи меж-
дународной категории Нико-
лай Хлопотин, Эдуард Шклов-
ский и Иван Яхонин, просма-
тривавшие этот принципиаль-
ные поединок. Это был опре-
деленный шанс для Подолько 
закрепиться на высшем уров-
не. И, надо сказать, что он до-
стойно справился со своими не-
простыми обязанностями в до-
вольно нервном и результатив-
ном матче, который закончился 
по-боевому – 3:3. Оценки бы-
ли высокими, но привлекать та-
лантливого арбитра из сибир-
ской глубинки – Барнаула, к 
матчам команд высшей лиги, 
как всегда, в Москве не спеши-
ли: там и своих талантов было 
с избытком. 

Хотя Подолько авторитетно 
заявили готовиться к «вышке», 
конкуренция за место футболь-
ного судьи в то время, да и всег-
да, была высока. Без закулис-
ной игры в число избранных по-
пасть было маловероятно. По-
долько активности в этом ника-
кой не проявлял. Наверно, надо 
было лезть, будировать, чаще 
напоминать о себе, а под лежа-
чий камень вода не течет. Твер-
дость и принципиальность По-
долько на футбольном поле и 
вне его иногда воспринимались 
с раздражением. Так, в Павло-
даре, где местный «Трактор» 
как-то сыграл вничью, его адми-
нистратор спросил у Подолько – 
есть ли у него машина? А услы-
шав отрицательный ответ, ска-
зал: «Понятно. С такими прин-
ципами и судейством не скоро 
на машину денег накопишь!».

Автомобиль Валентин Ва-
сильевич купил только через  
8 лет, да и то – «Ниву», которую 
очень быстро разбил в поезд-
ке в Горный Алтай. Отремонти-
ровал, продал и купил уже но-
вую белую «шестерку», на кото-
рой затем ездил его внук Алек-
сандр Журба, который пошел в 
судейство по стопам деда и до-
служился до помощника в пер-
вом дивизионе. Заслуга в этом 
Подолько была определяющей.

Подолько несколько лет об-
катывали в первой советской 
лиге, где он провел около 30 
матчей, довелось ему судить 
и три международные товари-
щеские игры в Барнауле. Че-
го же больше всего боялся в 
судействе Валентин Василье-
вич? Ошибиться. И когда оши-
бался, то клял себя на чем свет 
стоит. Он всегда находил муже-
ство признать свою ошибку, не 
перекладывая ее на товарища. 
Но никогда по ходу поединка не 
пытался ее исправить, как бы 
«вернуть долг» обиженной сто-
роне. Извинялся всегда после 
игры. И такие случаи с ним, как 
и со всеми арбитрами, конечно 
же, бывали. Но бывало, что Ва-
лентин Подолько удостаивался 
комплиментов, когда даже силь-
ная команда проиграла вдрызг! 

Судил он как-то в Целиногра-
де (сейчас – Астана) игру с «Чка-
ловцем», который тогда трениро-
вал авторитетнейший Борис Ни-
китович Еркович, за свой желез-
ный характер прозванный Стали-
ным. Гости «сгорели» с крупным 
счетом 0:3. И тогда Еркович ска-
зал своим: «Если вы и после та-
кого судейства проигрываете, то 
вы – не команда!» 

Валерий ЛЯМКИН

 (Продолжение следует.)

ПАМЯТНИК ФУТБОЛЬНОМУ АРБИТРУ
Валентин Подолько, пожалуй, самый известный барнаульский футбольный судья  

и самый авторитетный из наших – алтайских. Во всяком случае, память о себе он оставил хорошую
После окончания своей 20-летней судейской карьеры в клас-

сах «А» и «Б» Валентин Васильевич достаточно долгое время 
инспектировал матчи во втором и первом дивизионах россий-
ского первенства. Был на очень хорошем счету: его знали и ува-
жали все руководители и тренеры футбольных клубов. Со мно-
гими он поддерживал дружеские отношения, когда приезжал в 
тот или иной город, чему я был неоднократно свидетелем.

Валентин Васильевич ПОДОЛЬКО. Родился 16 марта 1939 
года в Славгороде. Судья республиканской категории по футболу. 
Судил матчи команд мастеров с 1965 по 1972 год помощником, а 
с 1973 по 1985 год – главным судьей в 113 матчах команд второй 
лиги. Всего же на его счету около 300 матчей команд класса «А» и 
«Б». По итогам сезона 1980 года вошел в десятку лучших арбитров 
РСФСР и был награжден памятной медалью.

Начиная с 1979 года Валентин Подолько – председатель крае-
вой коллегии судей по футболу. Под его руководством выросли та-
кие барнаульские арбитры, как Александр Меньчиков, Сергей Лео-
нов, Валерий Лямкин, Евгений Холодков, судившие матчи команд 
первой и второй лиг первенств России. А первые трое из них еще в 
1980-х судили матчи на Первенство СССР. Трудовой стаж Подоль-
ко только в сфере физической культуры и спорта составляет более 
31 года. Работая председателем Железнодожного райспорткомитета 
города Барнаула, он уделял большое внимание организации и про-
ведению соревнований на призы клубов «Кожаный мяч» и «Золотая 
шайба» среди детей и подростков по месту жительства.

Большой след оставил Валентин Васильевич во время работы 
заместителем, а затем и председателем краевого совета ДСО «Уро-
жай». При его руководстве проводились краевые олимпиады сель-
ских спортсменов Алтая. Работая директором школы высшего спор-
тивного мастерства, он многое сделал для создания условий и под-
готовки спортсменов высокого класса. В аппарате комитета по фи-
зической культуре и спорту администрации Алтайского края, где тру-
дился Подолько до ухода на пенсию, проявились его высокие орга-
низаторские способности, чувство ответственности и последователь-
ности. Он был заместителем начальника организационно-спортив-
ного отдела и отвечал за летние виды спорта. С 1988 года являлся 
инспектором Российского футбольного союза, фактически до нача-
ла своей тяжелой болезни в конце 2000-х.

В 1999 году Валенитину Васильевичу Подолько было присвоено 
почетное звание «Заслуженный работник физической культуры РФ». 
Умер в Барнауле 31 мая 2012 года.


